

**ПРАВО
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ – 2021**
Выпуск 17

Ежегодник-антология

*Руководитель и научный редактор
доктор юридических наук*

М.А. Рожкова

Москва • 2021



УДК 34.01
ББК 67.021
П68

О руководителе и научном редакторе:

Марина Александровна Рожкова – главный научный сотрудник отдела гражданского законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, президент IP CLUB, доктор юридических наук (<http://rozhkova.com>).

Рецензенты:

С.А. Сеницын – заместитель директора Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, ведущий научный сотрудник отдела гражданского законодательства и процесса Института, доктор юридических наук;

О.В. Гутников – и.о. заместителя заведующего отделом гражданского законодательства и процесса Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук;

А.А. Робинов – старший преподаватель кафедры международного права Московского государственного института международных отношений (университета) Министерства иностранных дел Российской Федерации, кандидат юридических наук.

П68 **Право цифровой экономики – 2021 (17): Ежегодник-антология / Рук.**
и науч. ред. д.ю.н. М. А. Рожкова. – Москва : Статут, 2021. – 476 с. –
(Анализ современного права / IP & Digital Law).

ISBN 978-5-8354-1742-1 (в обл.)

Семнадцатый выпуск серии «Анализ современного права / IP & Digital Law» объединяет статьи, посвященные правовой регламентации цифровых прав, криптовалют, баз данных, онлайн-медиаплатформ, агрегаторов информации о товарах и услугах, деятельности в сети Даркнет. В ежегодник вошли работы, относящиеся к сфере защиты конкуренции в условиях внедрения цифровых технологий, правовых основ функционирования магазинов мобильных приложений, охраны «имиджевых» прав, принадлежности производных произведений в сфере видеоигр, киберспорта и интеллектуальной собственности, правовых аспектов ретракции. Также в сборнике рассматривается проблематика цифровых двойников и цифровых форм наследственного права.

Для судей, адвокатов, практикующих юристов, научных работников, преподавателей, аспирантов и студентов юридических факультетов, а также всех тех, кого интересуют проблемы развития российского права и вопросы применения действующего законодательства.

Приглашение к участию в готовящихся ежегодниках настоящей серии, а также информацию о них см. на <http://asp.rozhkova.com> и <http://books.ipclub.in/asp.html>.

УДК 34.01
ББК 67.021

ISBN 978-5-8354-1742-1

© Коллектив авторов, 2021
© Редподготовка, оформление. Издательство «Статут», 2021

**THE LAW
OF THE DIGITAL ECONOMY – 2021**
Edition 17

Annual Anthology

Lead author and science editor

Dr. M.A. Rozhkova

Moscow • 2021



Lead Author and Science Editor:

Marina Alexandrovna Rozhkova – Chief Researcher at the Department of Civil Legislation and Procedure of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, IP CLUB President, Holder of a Higher Doctorate in Law (<http://rozhkova.com>).

Reviewers:

S.A. Sinitsyn – Deputy Director of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Lead Researcher at the Department of Civil Legislation and Procedure of the Institute, Holder of a Higher Doctorate in Law

O.V. Gutnikov – Acting Deputy Head of the Department of Civil Legislation and Procedure at the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Holder of a Higher Doctorate in Law

A.A. Robinov – Senior Lecturer at the International Law Department of Moscow State Institute of International Relations (University) of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation, PhD in Law

The Law of the Digital Economy – 2021 (17) : Annual Anthology / lead author and science editor Dr. M. A. Rozhkova. – Moscow : Statut, 2021. – 476 p. – (Modern Law Review / IP & Digital Law).

ISBN 978-5-8354-1742-1

The seventeenth edition of the “Modern Law Review / IP & Digital Law” series comprises articles on the legal regulation of digital rights, cryptocurrencies, databases, online media platforms, aggregators of information on goods and services, and activities in the Darknet. This annual book contains papers covering the protection of competition in the digital context, the legal framework of Mobile App Stores operation, “image” rights protection, eligibility to derivative works in video games, e-Sports and intellectual property, and legal aspects of retraction. The book also considers the problem of digital twins and digital forms of inheritance law.

For judges, lawyers, legal practitioners, academics, lecturers, postgraduates and law students as well as all others interested in the development of the Russian law and issues related to the application of the current legislation.

See <http://asp.rozhkova.com> and <http://books.ipclub.in/asp.html> to find an invitation to participate in the forthcoming annual books of this series as well as information about them.

ISBN 978-5-8354-1742-1

© Group of Authors, 2021
© Editing and design. Statut Publishers, 2021

СОДЕРЖАНИЕ

Указатель сокращений.....9

Рожкова М.А.

Категории «цифровое право», «цифровые права»
и «цифровая валюта» в российском праве (Москва, Россия) 10

Руйе Н.

Криптовалюты: современные реалии, философские принципы
и правовые механизмы (Лозанна, Швейцария).....69

Ното Ла Диега Г.

Искусственный интеллект и базы данных в эпоху больших
машинных данных (*перевод Д.А. Мотовиловой*)
(Ньюкасл, Соединенное Королевство).....90

Глонина В.Н., Семенова А.А.

Правовой режим охраны нетворческих баз данных в России
и за рубежом (Москва, Россия) 181

Козлова М.Ю., Кожемякин Д.В., Сергачева О.А.

Защита конкуренции в условиях внедрения цифровых
технологий (Волгоград, Россия)..... 208

Мотовилова Д.А.

Онлайн-медиаплатформы: европейский опыт правового
регулирования (Москва, Россия) 229

Сафаргалеев Л.И.

Агрегаторы информации о товарах и услугах: вопросы правового
регулирования (*работа, заслужившая специальное поощрение
в рамках конкурса IP&IT LAW – 2020*) (Екатеринбург, Россия)..... 259

Левашов А.И.

Правовые основы организации и функционирования магазинов
мобильных приложений (*работа, заслужившая специальное
поощрение в рамках конкурса IP&IT LAW – 2020*)
(Санкт-Петербург, Россия) 292

Шукина А.С.

Охрана «имиджевых прав» в России и за рубежом (*статья победителя конкурса IP&IT LAW – 2020*) (Москва, Россия) 318

Грин Дж.Р.

Все ваше произведения принадлежать нам: новые границы для производных произведений в сфере видеоигр (*перевод О.В. Исаевой; перевод статьи подготовлен при поддержке компании Setenov & Pevzner*) (Нью-Йорк, США)..... 347

Писарев В.В.

Киберспорт и интеллектуальная собственность: противодействие читерству в e-Sports и e-Gaming посредством инструментария законодательства об интеллектуальной собственности (*статья победителя конкурса IP&IT LAW – 2020*) (Москва, Россия) 397

Гапанович А.В.

Является ли цифровой двойник самостоятельным объектом гражданских прав? (Тюмень, Россия) 412

Фаизова А.Г.

Проблема правового регулирования деятельности в анонимной сети Даркнет (Казань, Россия)..... 429

Печеный О.П.

Цифровые формы наследственного права: современные вызовы, соотношение с личностными аспектами (Харьков, Украина)..... 439

Богустов А.А.

Правовые аспекты ретракции (Гродно, Беларусь) 448

Коротко об авторах 462

Аннотации (на англ.)..... 471

TABLE OF CONTENTS

List of abbreviations and contractions	9
Marina Rozhkova The Terms “Digital Law”, “Digital Rights” and “Digital Currency” in Russian Law (Moscow, Russia).....	10
Nicolas B. Rouiller Cryptocurrencies: modern realities, philosophical principles and legal mechanisms (Lausanne, Switzerland).....	69
Guido Noto La Diega Artificial Intelligence and Databases in the Age of Big Machine Data (<i>translated by Daria Motovilova</i>) (Newcastle, United Kingdom)	90
Vera Glonina, Anastasiya Semenova Legal protection of non-creative databases in Russia and in foreign states (Moscow, Russia).....	181
Marina Kozlova, Dmitriy Kozhemyakin, Olga Sergacheva Protecting competition and spreading digital technology (Volgograd, Russia)	208
Daria Motovilova Online Media Platforms: EU Approach to Regulation (Moscow, Russia).....	229
Linar Safargaleev Aggregators of Goods and Services Information: Regulation Issues (<i>special award winner at IP&IT LAW – 2020 competition</i>) (Ekaterinburg, Russia).....	259
Artem Levashov The Legal Ground of Organization and Functioning of Mobile App Stores (<i>special award winner at IP&IT LAW – 2020 competition</i>) (St. Petersburg, Russia).....	292

Anastasiya Shchukina

Protection of “Image Rights” in Russia and Abroad

(*special award winner at IP&IT LAW – 2020 competition*)

(Moscow, Russia)..... 318

J. Remy Green

All Your Works are Belong to Us: New Frontiers for the Derivative

Work Right in Video Games (*translated by Olga Isaeva; translation*

supported by Semenov & Pevzner) (New York, USA) 347

Vladimir Pisarev

E-sports and Intellectual Property: Countering Cheating in e-Sports

and e-Gaming through Tools Intellectual Property Laws

(*winner of IP&IT LAW – 2020 competition*) (Moscow, Russia)..... 397

Anna Gapanovich

Digital Twin – the Individual Object of Civil Rights?

(Tyumen, Russia) 412

Alina Faizova

The Problem of Legal Regulation of Activities in the Anonymous

Darknet (Kazan, Russia) 429

Oleg Pechenyi

Digital Forms of Inheritance: Contemporary Challenges,

Relationship with Personal Aspects (Kharkiv, Ukraine)..... 439

Andrey Bogustov

Legal aspects of retraction (Grodno, Belarus)..... 448

Authors’ profiles..... 462

Abstracts (Eng.)..... 471